

LE SENS DE NOTRE HISTOIRE



Ille venit in testimonium, ut testimonium perhiberet de Lumine.
Cet homme—Jean-le-Baptiste,—vint en témoignage pour rendre témoignage à la vérité.

JOAN. 1. 7.

Mes Frères,

Bibliothèque

Chaque nation, comme chaque individu, a écrit Joseph de Maistre, (dans ses *Considérations sur la France*), a reçu une mission et la doit remplir. Et Dieu qui la leur donne, les conduit au but qu'il leur a fixé. Il leur laisse le choix de la voie, mais non celui du terme; et s'ils s'en écartent, il les ramène en vue de leur idéal par des événements dont sa puissance connaît l'heure et sa sagesse la portée.

Cette mission d'un peuple est la clé de son histoire. C'est elle qui explique, justifie et commente les leçons que lui donne la Providence par l'une et l'autre fortune. Car on a signalé depuis longtemps cette habitude—nous n'oserions dire cette loi—du Gouvernement divin: tandis qu'il diffère à l'autre vie la rémunération des individus, il châtie ou récompense dès celle-ci *les peuples, qui n'ont pas, comme tels, d'immortels lendemains.*

Les destinées d'un peuple ne sont donc que sa mission en devenir, si je puis ainsi parler, et son idéal en marche. Comme il lui importe souverainement qu'il les connaisse, puisque de sa fidélité dépend son existence, Dieu a coutume de les lui révéler dans ses origines: de même que le chêne et sa puissante ramure et son ombreuse frondaison, le naturaliste les voit dans l'embryon dont ils tirent leur être; semblablement, les humbles commencements d'un peuple renferment les promesses de sa grandeur; mais aussi, et du même coup, ils proclament les conditions de son accroissement.

Pour éclairer cette allégation par un exemple bien notoire, je pourrais citer le peuple d'Israël. Mais je resterai mieux dans mon sujet, en disant que toute légitime histoire de la France doit tenir compte qu'elle fut élue au Baptistère de Reims pour accomplir les Gestes du Christ par la Parole et par l'Épée; que c'est pour cela qu'elle est la Fille aînée de l'Église et la plus ancienne des nations modernes; que sa vraie gloire est d'y avoir été fidèle, toujours apôtre et toujours soldat—parfois en dépit de ses maîtres et de ses politiciens, qu'ils se nomment